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派赴國家：中國大陸 
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摘要 

 

 本校林華韋校長率領體育學系吳鴻文主任及研發處國際事務組許立宏組長一

行三人於 2016 年 4 月 11 日至 4 月 18 日前往大陸五所知名重點姊妹校大學參訪與

交流。五所大學分別是成都體育學院(4/12)、武漢體育學院(4/13)、首都體育學院

(4/14)、北京體育大學(4/15)與北方工業大學(4/18)。參訪期間達成諸多重要交流

成果。其中，我校首次與成都體育學院締結姊妹校並受到該校高度重視兩校未來的

各方面的交流。該校具有全中國唯一的體育專業博物館與奧運級的女子水球隊值得

後續交流。武漢體育學院也高度重視兩校學生的角力運動移地訓練成果，該校同時

具有良好的水域運動場地可供我校派隊過去移地訓練。此外，參訪首都體育學院期

間，該校特別安排過去在本校的交換生分享在臺體大的美好學習經驗。北京體育大

學也與我校續簽兩校合作備忘錄，並邀請兩校交換生隆重觀禮。同時，我校代表團

也於 4/16 受邀至北京清華大學參加第一屆兩岸三地大專棒球邀請賽開幕式，並請

林華韋校長專題報告臺灣大學生棒球活動發展。代表團一行人最後一天(4/18)拜訪

推動兩岸棒球交流不遺餘力的北方工業大學新任校長，圓滿順利達成此次參訪與交

流任務。 

 

 

關鍵字：中國大陸、成都體育學院、武漢體育學院、首都體育學院、北京體育大學、北

方工業大學、國際交流、姊妹校 
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壹、參訪計畫 

一、參訪目的 

     此次出國行程主要目的係參訪大陸五所姊妹校－成都體育學院、武漢體育學院、首都體育

學院、北京體育大學、北方工業大學，並代表本校與成都體育學院及北京體育大學(續簽)簽訂

交流合作協定，期望擴展本校在大陸地區的版圖，從體育運動領域，擴展到與棒球推展不遺餘

力的大型綜合大學如北方工業大學的合作，以增進更廣大的交流範疇。 

二、參訪地點 

     成都體育學院、武漢體育學院、首都體育學院、北京體育大學、北方工業大學。 

三、參訪時間 

     105年 4 月 11 日至 105 年 4 月 18 日 

 

貳、參訪行程表 
 

表一、本次大陸參訪行程整理表 

日期 行程 參加人員 備註 

4/11 (星期

一) 

09:00 搭車前往機場 

搭乘長榮航空 BR765至成都

（14：45-18：15） 

晚上：成都體育學院 

林華韋校長 

吳鴻文主任 

許立宏組長 

成都體育學院 

4/12 (星期

二) 

上午：成都體育學院簽約 

下午：參訪成都體育學院 

林華韋校長 

吳鴻文主任 

許立宏組長 

成都體育學院 

4/13 (星期

三) 

08:00 搭車前往機場 

自成都搭乘中國南方航空

CZ3448班機至武漢(10：

55-12：55) 

下午：參訪武漢體育學院 

林華韋校長 

吳鴻文主任 

許立宏組長 

武漢體育學院 

4/14(星期

四) 

08:00 搭車前往機場 

自武漢搭乘中國南方航空

CZ6400班機至北京(11：

00-12：55) 

下午：參訪首都體育學院 

林華韋校長 

吳鴻文主任 

許立宏組長 

首都體育學院 

4/15 (星期 10:00：北京體育大學簽約 林華韋校長 北京體育大學 



4 
 

五) 15:00： 探視北京體育大學

交換學生 

吳鴻文主任 

許立宏組長 

4/16 (星期

六) 

09:00-12:00：兩岸三地大專

棒球邀請賽 

下午：參加棒球研討會 

林華韋校長 

吳鴻文主任 

許立宏組長 

棒球邀請賽 

4/17(星期

日) 

兩岸三地大專棒球邀請賽 林華韋校長 

吳鴻文主任 

許立宏組長 

棒球邀請賽 

4/18(星期

一) 

09:00 拜訪北方工業大學新

任校長 

15:30 搭車前往機場 

搭乘長榮航空 BR715班機自

北京返臺灣（20：30-23：40） 

林華韋校長 

吳鴻文主任 

許立宏組長 

返程 

 

参、參訪內容 

本校林華韋校長率領體育學系吳鴻文主任及研發處國際事務組許立宏組長一行三人於 2016

年 4 月 11 日至 4 月 18 日前往大陸五所知名重點姊妹校大學參訪與交流。五所大學分別是成都

體育學院(4/12)、武漢體育學院(4/13)、首都體育學院(4/14)、北京體育大學(4/15)與北方工

業大學(4/18)。參訪期間達成諸多重要交流成果，茲說明如下： 

 

4/11-4/12 成都體育學院 

  2016 年 4 月 11 日至 12 日期間，我校代表一行三人先行拜訪成都體院，並於 4/12 早上正

式與該校簽訂了兩校合作協定。該校黨委副書記、校長劉青，副校長舒為平，學校辦公室、國

際合作與交流處、體育系、運動系、武術系、藝術系、休閒體育系、足球運動系、繼續教育處

相關負責人皆出席參加簽字儀式。座談會上，劉青校長首先對我校代表表示熱烈歡迎。接著播

放成都體院的學校宣傳片，瞭解該校的辦學歷史、學科建設、人才培養、訓練、科研、競技體

育等各方面的基本情況。劉校長指出，該校非常重視與我校的交流合作。特別是在過去幾年中，

該校與我校往來頻繁，去年劉校長也親自率團拜訪我校，雙方的交流產生正面的開展。而我校

此次到訪，更受到高度的重視，正式開啟了雙方合作交流的大門，劉校長同時也希望兩校在校

際合作框架協定基礎上能夠加快推進在教師互訪、學生互派等方面的具體合作。林華韋校長對

該校熱情接待表示感謝，他指出：雙方的合作交流，為兩校的教師教學、學生學習等方面的交

流搭建了平臺，創造了機會，期待通過兩校努力，在各個領域增強實質性合作。 

隨後雙方正式簽署了兩校間的校際合作協定。會後我們一行三人參觀了該校體育史博物

館、觀看了該校民族傳統體育、散打以及藝術體操項目表演，對該校悠久的辦學歷史及特色給

予高度肯定，並表達進一步多層次合作交流的意向。參訪期間，我們也同時有機會觀摩正在該

校舉行的四川省 2016 年普通高等學校體育類專業招生考試，令人印象深刻。最後，在 4/12 的

晚宴中，該校黨委書記陳偉、副書記魏萬珍也熱情接待了我們一行三人，並討論了該校擬於今
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年赴台交流訪問所涉及到的教學、科研、師資培訓、教師互訪、學生互派等方面事項交換了意

見。此次訪問不僅開啟了兩校間的合作交流，還加深了未來兩校可以合作相互學習的項目，特

別是非常具有特色的體育博物館及水球運動項目。  

 

4/13 武漢體育學院   

4 月 13 日，我校一行三人到訪武漢體院。該校呂萬剛校長、國際教育學院、徐屏副校長及

校辦公室、國際交流處、競技體育學院相關負責人皆出席此一歡迎會。歡迎會中，呂校長對首

次來訪的我方校長一行三人表示熱烈歡迎，並介紹了該校的特色專業、科研進展及國際交流現

狀。他表示，臺灣多所高校與內地大學同根同源、一脈相承，該校近幾年與臺灣高校合作的深

度與廣度也不斷擴展，並將積極擴展兩校師生交流的新途徑。隨後，林華韋校長介紹了臺灣體

育運動大學的基本情況、優勢專案及運動科研產業化發展，林校長也特別感謝該校熱情的接待，

以及該校對臺灣體育運動大學乃至臺灣地區角力選手的大力支持和培訓，使得我們的角力選手

時隔 28年後可重返奧運比賽的殿堂。接著，我們也介紹了臺灣體育運動大學的基本情況、優勢

項目及運動科研產業化發展。同時，我們也對該校自 2015年起推薦赴我校的交流生成績表現十

分優秀感到欣慰，對刺激我校學生向上學習與互動產生正面的影響力。雙方隨後就兩校的優勢

項目如何加以深化與不同領域的交流合作進行了探討，並就兩校未來推動夏（冬）令營與運動

競賽的方式且加強兩校師生交流達成一致性的共識。 

4/14 北京首都體育學院 

     4月 14日下午，一行三人到訪北京首都體院，與該校鐘秉樞校長進行了會談。雙方就兩岸

教師互訪講學、學生互派、學科建設、共同舉辦大型活動等內容達成共識，雙方均表示將進一

步加強交流，為大陸和臺灣體育院校的合作搭建橋樑。根據兩校合作協定，該校已連續兩年派

出 22名學生赴我校學習。會談中，該校先前赴台的交換生代表還向兩校領導分享了在臺灣學習

的各種經歷和感受，同時對林校長也表達了感謝。大家表示在臺灣學習期間深刻感受到了學校

師生的熱情，並對當地的文化有了較為深入的瞭解，是人生中一次難能可貴的經驗。此次參加

會談的還有該校國際教育學院院長錢雯、體育教育訓練學院院長尹軍。晚間，鐘校長還撥冗宴

請我們三位代表，備感溫馨。 

4/15 北京體育大學     

 4月 15日，我校一行 3人抵達北京體育大學。該校新任校長池建校長、劉大慶副校長隨同

臺灣事務辦公室主任王蕾、教育學院院長王華倬、足球教研室教師張搏以及兩岸交換生在會議

室接待了我們三位代表，並舉行了校際交流合作協定簽約儀式。自 2012年該校與我校建立校際

交流關係以來，在學生互派、教師互訪、學術研究等方面開展順利。此次簽約是基於在前期合

作的基礎上，兩校進一步深化合作內容，簽署了為期 5 年的校際交流合作協定，為延續兩校情

誼，增進兩岸體育學術交流提供了保障。簽約儀式上，池建校長與臺灣體育運動大學林華韋校

長相互關心兩校交換生的學習生活情況，並與交換生親切交談。拜訪期間，我校一行 3 人、兩

校交換生也很榮幸出席了北京體育大學冰雪運動學院成立儀式，共同見證了該校發展的重要時
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刻。此外，林華韋校長還親臨該校棒球隊，指導棒球技術，分享棒球知識，為棒球隊提供了寶

貴的比賽經驗。此次兩校校際交流的再次合作，增進了兩校的校際交流關係，為今後兩校進一

步的合作、交流奠定了更深厚的基礎。 

  

4/16 北京清華大學 

北京清華大學在 4/16日舉辦首屆「海峽兩岸大學生棒球賽」，兩岸三地共約 15所大學參

加，該活動更被國台辦列為年度重點規畫交流項目，主打「體驗式交流」。 目前在大陸棒球風

氣並不盛行，大陸大學棒球隊也不乏曾為中華隊國手的台灣人擔任教練。大陸今年政協工作報

告提出要「開展面向台灣青少年的體驗式交流」，此想法在兩會落幕後具體展開，且從文化藝

術層面拓展到體育領域。此次賽事參與的台灣各大專校院，包括有台灣大學、我校、中興大學、

台中科技大學。今年並預定 8月 15至 21日在台灣舉辦第二階段比賽。 

值得一提的是，參賽隊伍之一的北方工業大學，陣中有來自從台灣高中所錄取的 8 名棒球

體育專長保送生，是推動兩岸青年棒球交流的一支指標性隊伍。參與開球的我校代表林華韋校

長在受訪表示，運動是兩岸年輕人非常好的交流機會，希望兩岸大學生能以球會友。他認為大

陸也有很多棒球人才，只是比較晚接觸，且市場廣大，台灣則有較久的棒球歷史文化，兩岸可

以將各有的優勢加以結合。對於兩岸共組棒球聯盟，我校林校長指出，因涉及場地和器材、運

動員養成耗時等因素，雖然不容易，但希望可以朝這個方向來加以推動。 

 

4/18 北方工業大學 

4月 18日，該校校長鄭文堂會見了我們到訪的一行三人，鄭校長與林校長就兩岸高等教育

發展有關問題，特別是就兩校教師開展體育教學交流和運動科學領域的合作研究，以及學生棒

壘球運動交流等事宜進行了意見交換。該校副校長王建穩也出席此一會面。此行，林校長也是

受北京大學生體育協會邀請，作為臺灣嘉賓出席並帶領我校棒球隊參加第一屆海峽兩岸大學生

棒球賽。該賽事係由北方工業大學與北京大學生體育協會棒壘球分會、清華大學共同承辦。 

 

 

  

  與成都體育學院劉青校長等人合影    成都體育學院的特色：體育博物館 
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與武漢體育學院呂萬剛校長等人合影   與北京首都體育學院鐘秉樞校長等人合影 

  

與北京體育大學池建校長等人合影 出席首屆「海峽兩岸大學生棒球賽」 

 

與北方工業大學鄭文堂校長等人合影 
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肆、參訪心得與建議 

一、參訪心得 

(一) 成都體育學院: 

我校首次與成都體育學院締結姊妹校並受到該校高度重視兩校未來的各方面的交流。該校

具有全中國唯一的體育專業博物館與奧運級的女子水球隊值得後續交流。該校劉青校長與書記

陳偉對我校校長第一次到訪展現無比熱情接待且全程安排相關設施導覽與學生表演。體育博物

館內的典藏除可做外體育史相關的特色課程搭配外，它也是對外接待外賓的重要場所。更是推

廣體育史相關研究的重要基地。很值得我校借鏡並後續與運動教育學院研究體育文史哲的同仁

日後學術深化交流的管道。該校尚附設全中國維一一所體育院校的醫院，主要是以運動傷害醫

療為主要治療項目，同時也對外開放，將來可與我校運健系所來加以合作交流。此外，由於該

校對於女子水球項目有很好的訓練基礎，且過去培養出許多奧運級的水球國手，將來可與我校

新成立的水球隊切磋。該校也正積極運作遷移至一個新校區，風光明媚，空間寬敞，不但適合

學生學習與老師教學研究，也更適合未來對外交流的全面開展。值得我校深根。 

 

(二) 武漢體育學院: 

 武漢體育學院也高度重視兩校學生的角力運動移地訓練成果，該校同時具有良好的水域運

動場地可供我校派隊(如划船與輕艇) 過去移地訓練。該校每年都會派送優質交換生來我校，學

生晨操勤練有目共睹。兩校交換生所修習學分皆可承認，加上住宿費用便宜，很值得我校將來

多介送學生過去學習或移地訓練。 

 

(三) 首都體育學院: 

 參訪首都體育學院期間，該校特別安排過去在本校的交換生分享在臺體大的美好學習經

驗。雖然該校的課程修習目前不被我教育部所承認，基此，我校較礙難送正規交換生過去，但

該校還是非常歡迎我校多多送學生過去參與如夏令營或其它兩校將來可加以推動的相關活動。

該校每年也很積極介送學生到我校當交換生，且多為自費生，足見對我校辦學績效非常認同與

肯定。此外，該校也成立了一個奧林匹克教育圖書資料中心，這對我校正在推動的奧林匹克教

育相關課程與活動可做為對口單位。值得後續進一步學術交流。 

 

(四) 北京體育大學:  

北京體育大學也與我校續簽兩校合作備忘錄，並邀請兩校交換生隆重觀禮。兩校的交流已

有數年，且我校許多老師也是該校的畢業校友，是我校長期深入交流的重要夥伴。兩校每年都

會介派許多優質交換生，且該校有全中國目前最好的體育師資與相關設備資源。此次前往，也

有機會參觀該校所附屬的國家體育總局的奧運級選手訓練中心與康復醫療中心，真正見識到國

家對運動員的貼心照顧，值得我們的國訓中心加以參考。此行也與我校前去的學習的交換生見

面，瞭解其生活與學習狀況。 

 

（五）北方工業大學: 
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我校代表團於 4/16受邀至北京清華大學參加第一屆兩岸三地大專棒球邀請賽開幕式，並請

林華韋校長於北方工業大學進行專題報告，談臺灣大學生棒球活動發展。代表團一行人最後一

天拜訪推動兩岸棒球交流不遺餘力的北方工業大學新任校長，該校校地廣闊，雖然貴為理工為

主的大學，但對於推動體育相關活動非常熱衷，特別是棒球運動，因此兩校將來可在棒球交流

項目持續耕耘，輸出畢業校友並開拓中國大陸各大學的棒球運動的推廣契機。 

二、建議事項 

（一）成都體育學院 

1. 本次訪問期間，適逢成都體育學院正在大學入學術科考試。相對國內大學術科考試，兩

方的考試方式相當類似，但考生在準備考試的態度上差異甚大。大陸考生考試前由老師

（教練）相當踏實在帶領學生進行暖身，國內有些考生比較像是在參加嘉年華會的感覺。

過去，本校辦過國內大學術科考試，但這幾年皆由國體承辦，國體除了辦理考試的盈餘

納入該校外，也相當用心利用辦理考試在推銷學校，達到招生宣傳的效益。未來，本校

若要藉由辦理大學術科考試來達到招生宣傳效果，除了本校硬體的須再更新外(相較之

下，國體的校舍及設施較新)，考試承辦人員也需再有計畫及整體性的培訓年輕教師，才

能傳承及持續。 

2. 本次參訪有安排體育博物館，在有限的經費下，相關文物內容收集誠屬不易。相對之下，

臺灣的體育發展史相關資料，是值得去整體的收集的內容，而本校空間的不足，短期應

該可以用多媒體的方式去呈現及收集。 

3. 在運動項目上，有安排參訪武術、韻律體操等項目，此部分與本校體育學系發展項目相

同，日後可再進一步密切交流。然而，成都體育學院雖辦學相當好，但目前我國教育部

尚未承認其學位，這會造成學生交流在學分修習上的困擾。成都體育學院目前也在建設

新校區，未來發展會更具特色，整體而言，成都體育學院是相當不錯的學校，應可向國

內相關機關建議，再評估此學校的學位，將可使交流更有發展空間。 

4. 成都體育學院是大陸唯一有醫學院的體育院校，本次行程相當緊湊，未能有多餘時間更

進一步參觀，未來此部分應可再尋求交流的發展。 

 

（二）武漢體育學院 

本次行程安排的關係，並未能實質參觀該校。印象較深刻的是學生晨操的部分，在早

晨六點的音樂聲下，整個校園充滿了活力，很多的學生開始踏實用心地在進行晨間訓練，

參與的學生中似乎也有非競技項目的學生，是相當特別的部分。 

 

（三）首都體育學院 

1. 首都體育學院與本校交流一直很密切，交換到本校學生也很固定。在交流訪問期間，也可

以感受到該校持續交流的意願很高，新任校長感覺上是一位很好的學者。然而，因其未納

入教育部承認的大學名單中，也造成本校學生交換的意願，未來如何拓展交流層面，應可

再進一步思考。 
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2. 本次參訪中由首都體育學院校長口中得知，北京市什剎海體育運動學校是一所體育中等專

科學校。其中武術建有專業運動隊，李連杰與甄子丹功夫巨星均出自該學校。在招收陸生

及與中等學校教育合作及交流時，亦可作為未來的參考。 

 

（四）北京體育大學 

北京體育大學短暫半天的參訪行程，實無法完整了解北京體大的整體的發展。 

1. 校園內設有明星之路，將參與奧運得金的運動選手「足跡」留置於校園，是學校的一大特

色。除了具有鼓勵運動選手外，亦可成為校園特色。 

2. 校園建置有「左營國家選手培訓中心」級的設施，對優秀運動選手的培訓，包括飲食營養

的照顧、運動傷害的防護等，亦是一大特點。 

3. 訪問期間抽空與本系兩位交換研究生及一位進修學士班的交換生交談，交換生的學習大致

良好，但仍有部分選課上的問題。 

a. 交換半學年的學生，因到校時已經過了選課期，部分課程已超過選課人數，造成無法

修習學分的情形，未來應可朝交換身分確定後先行選課可能性去努力。 

b. 本校研究生可下修大學部課程，但在該校學制上則有困難，目前交換生以旁聽為主。 

c. 相較台灣，北京氣候較為乾燥，空氣品質亦較差，生活觀念上一有程度上的差異，學

生建議學校應建立相關資訊，提供交換生行程前的準備。 

d. 校園網路上的限制，包括使用時間的限制(超時需額外費用)及部分網頁的封鎖，是交

換生在學習上的一大困擾。 

 

（五）兩岸三地大專棒球邀請賽 

1. 大陸在棒球發展上，仍有相當大的空間。在舉辦棒球交流賽中，在文宣上仍有棒球運動及

賽事規則的教育宣導，可以看得出棒球推廣的用心。另外，MLB 及的大陸財團投入程度、

政治人物的支持，都是未來發展的關鍵。 

2. 參訪的學校都有提到要發展棒球運動項目的規劃或構想，未來可將此部分作為交流的一個

區塊，包括學生、教練及老師的交流。 

 

（六）北方工業大學 

北方工業大學是本次舉辦棒球邀請賽的學校之一，學校棒隊中的教練及部分選手皆來

自台灣。北方工業大學並非是體育院校，除了未來棒球的交流外，應可考慮教師的運動科

學研究合作與交流。 

 

(七) 教育部能增加至本校攻讀碩士學位的大陸生名額 （先前交流報告已提及） 

本校在大陸體育院校有正面的口碑，現今在部分學科及術科領域具有發展上的優勢，

多所大陸體育院校的師生反應想來本校進修碩士學位，期望未來教育部能夠增加本校招募

大陸優秀學生至本校攻讀碩士學位的名額。 

 


